
Cogí el libro.

He cogido el libro.

Eché en falta el libro.

Tienes que coger el libro.

ARGUMENTALES

ADJUNTOS

- Exigidos por el verbo

- Si se suprimen: La oración es agramatical.
El verbo cambia de significado.

No exigidos por el verbo. Pueden suprimirse.

CC Ayer me dormí en el sillón.

Dativos El niño no me come.

Cogió la llave.CD

CR Creo en los amigos.

CI He donado un libro a la biblioteca.

(Eva reside en Madrid.)

PVO Eva se volvió loca.

C. Ag.

Cuesta dos euros. Mide medio metro.

Núcleo Complementos 

VERBO

Forma simple

Forma compuesta

Locución verbal

Perífrasis verbal

Los cuadros han sido robados por la mafia.

El SV. Estructura

Atributo Eva es enfermera.



CD preposicional: 
la preposición a

Ante sustantivos comunes consabidos para el hablante: Encontré al policía.
* Encontré a policías.

Nombres propios:

Pronombres tónicos referidos a personas:

Vi a Eva. Encontré a Óscar.
No te busco a ti. 

Deben repetirse con la forma átona correspondiente:

Categorías que 
funcionan como 

CD

SN: Núcleo: sustantivo o pronombre

Núcleo: sustantivo o pronombre

Proposición: Quiero que vengas. No sé si iré o no.

He frito el pollo.

He visto a Juan. 

¿Qué hizo?

* No busco a ti. 

Puede sustituirse por los pronombres personales átonos. lo, la, los, las.

Busco la blusa. La busco. Hay alumnos. Los hay.

Puede comportarse como sujeto en la construcción pasiva.
Recogimos las uvas. Las uvas ya han sido recogidas.

Puede aparecer en posición pre o postverbal.
No vi a Juan.
Dinero no tengo.

A Juan no lo vi.
Caracterización Primer argumento interno seleccionado por el verbo.

El SV. El CD.

SPrep.:



Argumento seleccionado por el verbo

Puede sustituirse por los pronombres personales átonos: le, les.

No cambia su función en la construcción pasiva: Di el libro a Juan. El libro le fue dado a Juan.

En posición preverbal ha de aparecer obligatoriamente un pronombre átono: A Jaime le di uno.

(Le) di uno a Eva.

Dale un beso a Juan.

Me dieron el regalo. 

En posición postverbal puede repetirse opcionalmente con un pronombre átono:

Cuando aparece un CD pronominal: Se.

Siempre introducido por la preposición a

Como único argumento: A Eva le sirve la falda.

Junto con un CD: Le di un beso al bebé.

¿A quien (le) diste el libro?
Categorías que 

funcionan 
como CI

Caracterización

S Prep.: Núcleo: sustantivo

Núcleo: pronombre

Se lo di. * Le lo di

El grupo verbal. El complemento indirecto

SN

Núcleo: pronombre



Cuando es un adjetivo o participio 
concuerda en género y número con 
el sujeto o el CD del verbo.

Modifica a la vez al verbo 
y a su sujeto o CD.

Eva trabaja exhausta.

Vi a María de cajera.

Puede ser un participio, 
un adjetivo o un Sprep.

* Ana llegó exhausto.

* Juan comió medio enfermas.

Solo en ciertos casos 
puede ir con el CI. A Ana le extirparon el quiste anestesiada.

El niño actúa enfadado.

Cuando se refiere a un CD 
puede precederlo o seguirlo.

Le devolví el libro estropeado.

Le devolví estropeado el libro.

María salió enfadada.

Llevé la camisa a la tintorería medio rota.

Caracterización

Complemento adjunto María ha llegado (cansada).

El grupo verbal. El complemento predicativo



Categorías que 
funcionan como 

C Atributo

SN: Núcleo: sustantivo o pronombre

Núcleo: sustantivo 

SAdjetival: Tú pareces muy simpático.

Él es médico.

Carlos es de Madrid. 

Caracterización Con verbos copulativos vacíos de significado (ser, estar y parecer).

El grupo verbal. El complemento atributo

SPrep.:

Sin preposición (salvo en oraciones del tipo Mi primo es de Madrid → Mi primo 
es madrileño).

Conmutable por lo: Mi primo lo es; Mi primo lo está; Mi primo lo parece.

No conmutable por ø: si se elimina, la frase o no tiene sentido (*Mi primo es; 
*Mi primo parece) o cambia de significado (Mi primo está).

Conmutable por los interrogativos cómo(¿Cómo es mi primo?) o qué (¿Qué 
parece mi primo?).

Por lo general concuerda con el sujeto en género y número: el cambio de 
género y/o número del sujeto arrastra al atributo: Mi prima es alta/ Mis primas 
parecen listas. Pero en ocasiones no sucede así: Las clases de ese profesor 
son un rollo. 



Creo que era allí, pero no me acuerdo (de ello).

* El curso trató

El curso versó sobre la novela.

* El curso lo/ le versó.

Me fié de ese empleado ayer.

* Me fié de ese empleado y ayer.

Confundir algo con algo Anteponer algo a algo

* Juan se dirige 

* Eva reside * Esa tradición proviene

Argumento seleccionado por el verbo:

En ocasiones puede quedar implícito:

Caracterización

Siempre van introducidos por una preposición:

No puede sustituirse por un pronombre átono a diferencia del CD y el CI:

No puede coordinarse con un CC a diferencia de los CC:

Puede coaparecer con un CD:

El grupo verbal. El complemento de régimen



No puede sustituirse por pronombres átonos: Lo busqué en la calle. * Lo busqué la

En algunos casos pueden sustuirse por proformas adverbiales: Cantó estupendamente. 

Es una función recursiva: puede haber más de un CC en la oración:

Complemento no argumental: puede eliminarse y la oración no es agramatical.

Cantó así. 

Aquel día vino con su hermano.

Clasificación semántica

TIEMPO:

LUGAR:

MODO:

COMPAÑÍA:

INSTRUMENTO:

CANTIDAD:

DESTINATARIO:

FINALIDAD:

CAUSA:Te veo el lunes.

OTROS:

Ayer llovió. Salió al anochecer.

Vive allí. Vive en Madrid.

Corre a lo loco. Juega muy bien.

Trabajo con mi marido.

Abrí la puerta con tu llave.

Llegaré tarde por el atasco.

Finge para que la cuides.

Te lo di para tu hijo.

No comas más.

¡Cuánto he dormido!

Trabajaré con una condición.

Caracterización

El grupo verbal. El complemento circunstancial



Elementos a los que 
puede acompañar Participio pasivo

Nombre con significado pasivo

En una oración pasiva:

En un grupo nominal:

El puente fue construido por los Romanos.

He visitado un puente construido por los Romanos.

La construcción del puente por los Romanos

Se corresponde con el sujeto de la oración activa.

Preposiciones que 
introducen el C.Ag.

por:

de: Es bien sabido de todos.

El robo de las obras por parte de aquellas personas

El grupo verbal. El complemento agente



Se lo está pensando. * Se lo está pensando a sí mismo.

Jugó todo lo que tenía a los dados.

Se jugó todo lo que tenía a los dados.

Me gano la vida como puedo.

* Gano la vida como puedo.

No te me duermas, ¿eh?

Caracterización

No son un argumento del verbo.

Sólo los pronombres átonos (excepto le, les) pueden desempeñar esta función.

Sustantivos y pronombres tónicos no aparecen duplicando al dativo.

Clasificación

Dativo 
concordado

Referido al sujeto oracional

No siempre puede omitirse:

No es reflexivo:

Dativo no 
concordado

Referido al hablante del acto comunicativo

Puede omitirse:

Suele aparecer en oraciones con valor imperativo:

No te duermas, ¿eh?

El grupo verbal. Los dativos




